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定日系商品物價作一整體性評估報告。是否有當，敬請公決。 

第五案： 

本院委員賴士葆、李貴敏等 21 人，觀日圓匯率貶值幅度創下近三年來最大跌幅，進口商理應省下

大量採購成本、回饋消費大眾。惟經主計總處追蹤發現，多項日系領導品牌逆勢漲價，甚至於有

週刊揭露某知名日本化妝品牌漲幅高達 16%。因此，基於消費誠信、公平之原則，爰提案要求

公平會及行政院相關單位限期於二週內，調查日系商品逆勢漲價是否有聯合壟斷的行為，同時針

對穩定日系商品物價作一整體性評估報告。是否有當，請公決案。 

說明：日圓匯率從去年十月到今年三月貶值幅度為 16.7%，連帶壓低國內進口物價指數，但經主計

總處追蹤發現，不少自日本銷台的商品，漲價反較跌價多，例如蘋果、調味料、咖啡豆、電鍋或

電子鍋、化妝品等 39 項。其中，商業週刊於今年二月份調查指出，知名日本化妝品牌 Shiseido

、SK-II、KOSE 逆勢調漲，漲幅從 4%到 16%不等，影響超過 120 項商品。 

提案人：賴士葆  李貴敏 

連署人：廖正井  費鴻泰  陳淑慧  江惠貞  陳根德  

盧嘉辰  盧秀燕  許智傑  呂學樟  簡東明  

徐欣瑩  呂玉玲  蔣乃辛  馬文君  王進士  

蔡正元  王育敏  吳育仁  林德福 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

進行第六案，請提案人陳委員碧涵說明提案旨趣。 

陳委員碧涵：（17 時 5 分）主席、各位同仁。本席與本院委員呂玉玲、孔文吉等 14 人，有鑑於教

育部在制定 12 年國教免試入學的超額比序項目中，獨漏了多元族群與母語保存理念，此舉恐將

忽視本土語言教育發展的重要性。爰此，建請教育部應將本土語言，以語言認證方式納入比序項

目內。另，為因應國教延長為 12 年，本土語言課程應一併向上延伸至高中職階段，且應依照「

先母語、後他族語言」的政策指標，訂定 12 年國教本土語言課綱，規劃每位學生除母語之外，

至少學習 1 種以上他族語言，以培養學生多元文化之理解力、包容力及多元語言的溝通力。是否

有當，敬請公決。 

第六案： 

本院委員陳碧涵、呂玉玲、孔文吉等 14 人，有鑑於教育部在制定 12 國教免試入學的超額比序項目

中，獨漏了多元族群與母語保存理念，恐將忽視本土語言教育發展的重要性。爰此，建請教育部

應將本土語言，以語言認證方式納入比序項目內。另，為因應國教延長為 12 年，本土語言課程

應一併向上延伸至高中職階段，且應依照「先母語、後他族語言」的政策指標，訂定 12 年國教

本土語言課綱。另，規劃每位學生除母語之外，至少學習 1 種以上他族語言，以培養學生多元文

化之理解力、包容力及多元語言的溝通力。是否有當，請公決案。 

說明： 

一、「語言」是民族與族群文化傳承，最重要的媒介與管道。臺灣文化最大優勢，就是擁有

多元而豐富的族群文化。但除國語外，臺灣三大族群的語言傳承都面臨極大的挑戰，特別是原住
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民族語言與客語，許多原住民的下一代已經完全無法與祖父母輩對話；而語言學者研究也發現，

依照目前流失的速度，客語會在三十年後完全消逝，這部分也讓我們非常擔心臺灣的文化優勢，

也在一點一滴消逝。 

二、教育部於民國九十學年度將本土語言列為正式課程，並宣布「先母語、後國語、再英語

」的政策指標，目前也已實施 12 年整，這些年來在中央及地方各單位的努力下，陸續推出了許

多母語的傳承與認證措施，鄉土語言課程已經在國中小校園裡逐漸發芽茁壯。 

三、又，教育部將於 103 年推行 12 國教，藉由特色招生及免試入學方式，減少孩子升學壓力

及培育學生多元化發展。因此依照多元學習及五育均衡教育理念，規劃免試入學的超額比序項目

原則。然遺憾地，比序項目中卻獨漏了多元族群與母語保存理念，為使本土語言教育發展更為落

實且全面化，教育部應將之向上延伸至高中職並納入超額比序項目中。 

提案人：陳碧涵  呂玉玲  孔文吉 

連署人：廖正井  李貴敏  王育敏  呂學樟  簡東明  

許添財  林郁方  鄭天財  曾巨威  尤美女  

林佳龍 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

進行第七案，請提案人許委員添財說明提案旨趣。（不在場）許委員不在場，本案暫不予處

理。 

進行第八案，請提案人陳委員歐珀說明提案旨趣。 

陳委員歐珀：（17 時 6 分）主席、各位同仁。本院委員陳歐珀等 20 人，有鑑於立法院為最高立法

機關，代表臺灣民主成就及精神，但現址老舊，所有面積與規模亦不堪立委問政之使用，且以國

內現有建築物標的來看，立法院是全國各級民意機關中最老舊的機關，更遑論於世界各國國會。

同時，立法院現址是台北市政府財產，屬於都市計畫中的學校用地，每年要花費新台幣 5,323 萬

元，向台北市政府承租，因此，建請立法院立即重新編列新院址興建計畫工程特別預算，並成立

遷建規劃委員會針對新院區設計與地址進行規劃評估。是否有當，敬請公決。 

第八案： 

本院委員陳歐珀、李桐豪、邱文彥等 20 人，有鑑於立法院為最高立法機關，代表臺灣民主成就及

精神，但現址老舊，所有面積與規模亦不堪立委問政之使用，且以國內現有建築物標的來看，立

法院是全國各級民意機關中最老舊的機關，更遑論於世界各國國會。同時，立法院現址是台北市

政府財產，屬於都市計畫中的學校用地，單是立法院院區（不含青島一館、二館），每年就要花

費新台幣 5,323 萬元，向台北市政府承租，實不符合節省預算之本意，且民國八十八年立法院亦

已通過決議，以空軍總部為遷建地址和 241 億元的特別預算，針對新國會遷建提出需求規劃。因

此，建請立法院立即重新編列新院址興建計畫工程特別預算，並成立遷建規劃委員會針對新院區

設計與地址進行規劃評估。是否有當，請公決案。 

說明： 

一、立法院為最高立法機關，代表國家之立法門面，也是彰顯台灣成就及精神之所在。但目


